

論文の内容の要旨

論文題目 アルミニウム材料中の不純物水素の挙動

氏名 小山克己

本研究では次世代の高延性材料開発の基礎として、アルミニウム材料中の不純物水素（内在水素）の挙動について検討するとともに、新たな水素の可視化手法の開発を行った。以下にその要旨を記す。

第1章では、古くから研究されている金属材料と水素との関係についての知見をまとめ、本研究の意義とその必要性を明らかにした。すなわち金属間化合物を含む多くの金属材料では、水素脆化現象が報告されており、鉄鋼材料では遅れ破壊との関連において詳しく検討されている。ここに見られる多くの研究では外部から過剰の水素を強制的に導入する方法を用いて、金属材料の特性に及ぼす水素の影響について調査してきた。そして、通常金属材料中に存在する極微量の不純物水素については、過剰の水素の挙動から推測するに過ぎなかった。これは、相互作用の弱い水素の検出が非常に難しいこと、一般的に金属材料中の水素の固溶量が低いことなどに起因するものと思われる。また、特に延性に優れたアルミニウム材料では、腐食環境下での使用などのような特殊な場合を除けば、不純物水素が材料特性にほとんど影響しないものと思われてきたことも不純物水素の検討が遅れた理由の一つと思われる。しかし、その後の研究により、これまで Al-Mg

合金の本質的な現象と考えられていた高温脆化現象も、不純物水素が関与していることが示された。そこで、アルミニウム材料の室温特性に及ぼす不純物水素の影響について見直すとともに、内在する水素の挙動について検討することとした。

まず、第2章では、純アルミニウムの室温延性に及ぼす不純物水素の影響を調べた。2水準の純度の純アルミニウムを大気中と真空中において溶解铸造を行い、水素含有量の違う引張試験片を作製した。これら試験片を用いて超高真空中で引張試験を行い、破断時の断面減少率測定と放出されるガス成分の分析を行った。その結果、高純度アルミニウムの場合、水素含有量の多い大気溶解材において断面減少率の低下が認められたが、低純度材ではその差が見られなかった。しかし、真空溶解を行うことにより水素含有量を極力下げたアルミニウムの試験片からも引張変形中および破断時に水素が放出すること、また破断面を構成するディンプルは、水素含有量の多い大気溶解材の方が明らかに小さく、数密度が高いことが分かった。

引き続き第3章では、水素に起因した高温脆化が報告される Al-Mg 合金について、第2章同様にその室温延性に及ぼす水素の影響を調べた。その結果、本系合金においても引張変形時あるいは破断時に多量の水素の放出が見られること、また水素が特に最大荷重点から破断に至るまでの局部伸びを低下させることが分かった。最大荷重点近傍の試験片断面観察から、水素が引張試験後期に生じるボイドの形成を促進することが示された。本系合金は、固溶した Mg の雰囲気による転位の固着と解放により生じる荷重変動（セレーション）が認められる。水素の放出は、転位の活動が盛んな荷重低下時に対応していることから、アルミニウム材料中の水素は変形時に運動転位とともに高速度で移動し、試料表面から放出するものと判断した。また、転位により運ばれた一部の水素は、変形の集中するくびれ部でボイド形成を促進するものと考えられた。

そこで第4章では、このような水素の移動現象をトリチウムオートラジオグラフィを用いて検証することとした。これまで、トリチウムオートラジオグラフィでは静的な水素のトラップサイトのみが主に調べられてきた。これに対し、トリチウムオートラジオグラフィの露光処理前に、今回初めて約 5 % の引張変形を高純度アルミニウム試験片に与えることにより、変形時の水素の挙動を表す興味深い結果が得られ

た。すなわち、変形を与えることにより、試料表面にすべり線が生じるが、そのすべり線に沿って金属銀粒子の列が観察された。金属銀は、トリチウムの崩壊により放出される β 線による写真用乳剤の感光の結果として生じることから、すべり線に沿って水素（トリチウム）が濃化したことを表している。ここでは約1sの短時間にて変形を与えたこと、また変形を与えた後に試料に写真用乳剤を被覆しても、もはや銀粒子は観察されないことなどから、運動転位による水素の輸送が実際に生じたことを示す直接的な証拠と判断した。

以上のことからアルミニウム材料中の不純物水素の挙動は、特に運動転位との相互作用によって特徴付けられることが示された。このような現象は、運動転位によるすべり変形が支配的な金属材料では共通した現象と考えられる。今後この分野でさらに幅広く水素の挙動を検討する場合、取扱に種々の制約のある放射性同位元素（トリチウム）を必要としない簡便な水素の可視化法の開発が望まれる。そこで、第5章および第6章において、水素の新たな可視化法について検討した。ここでは銀デコレーション法および水素マイクロプリント法を用いて変形時にアルミニウムから放出する水素の可視化を試みた。結果的にはいずれの手法を用いても、アルミニウム材料に変形を付与することにより放出される水素の位置をトリチウムオートラジオグラフィとほぼ同程度の空間分解能にて捉えることができるを見出した。

第5章において検討した銀デコレーション法は、金属材料から放出する原子状水素がジアン化銀カリウム溶液中の銀イオンを還元し、試料表面に金属銀を析出させることにより、水素の放出位置を特定する手法とされていた。しかし今回、ジアン化銀カリウム水溶液中で純アルミニウム試料に変形を与えた場合に、試料表面に生成された析出物は、AESにて詳細に分析した結果、金属銀ではなく、針状のアン化銀であることが新たに分かった。ここで得られたアン化銀は第4章のトリチウムオートラジオグラフィの結果と同様に試料表面のすべり線に沿って生じる。一方、65°Cの高温域において変形を与えるとすべり線よりはむしろ粒界に沿って析出が見られ、水素の優先的な粒界拡散が示唆された。また水素放出位置の空間分解能は銀デコレーション溶液の濃度やPHに大きく依存することを示した。

第6章では、水素マイクロプリント法による水素の可視化を検討した。従来の手法では、放出された原子状の水素が試料表面に被覆した

写真用乳剤のハロゲン化銀を還元し、金属銀として固定することを利用して、水素の放出位置を特定する。したがって、観察可能な大きさの金属銀粒子を得るためににはほぼ同じ位置において多くの原子状水素が放出する必要がある。本章では極微量の不純物水素の放出を検出するために、偽写真効果を利用するとした。このため、一連の作業を暗室内にて行い、かつ現像処理を施した。この結果、真空溶解により水素含有量を 0.01 ppm まで下げた純アルミニウムからも変形時のすべり線に沿った水素の放出を捉えることができた。本手法を用いて、-180~82°C の広範な温度域における変形時の水素の放出位置を調べた。その結果、前章の銀デコレーション法における検討結果と同様に、運動転位による水素の移動は室温近傍において最も活発になり、高温側では、粒界拡散が支配的になること、また極低温域では運動転位による水素の移動が生じ難くなることが分かった。さらに分散相が多く生じる低純度アルミニウムの場合、母相内のすべり線から水素が放出するとともに、転位の堆積が生じる分散相界面や大傾角粒界において多くの水素の放出を確認した。このことは、水素が引張破断時のボイド形成を促進する機構を考える上で重要な知見となった。

さらに、水素の高速移動現象がすべり変形以外の変形様式においても生じるかを確認するため、双晶変形とすべり変形が生じる α 、 β 、 $\alpha + \beta$ 型の 3 種のチタン合金について本手法を適用した。同量の引張変形を与えた場合、双晶変形が生じる α 型チタン合金 (Ti-5Al-2.5Sn 合金) では、水素の放出が少なく、すべり変形が支配的な β 型チタン合金 (Ti-15V-3Cr-3Sn-3Al 合金)、あるいは $\alpha + \beta$ 型チタン合金 (Ti-6Al-4V 合金) の β 型の領域に水素の放出が多いことが分かった。このことから、すべり変形における転位の移動が主に水素の高速移動に寄与するものと判断した。

本研究により得られた水素の可視化手法は、すべり変形が支配的な多くの金属材料において変形時の水素の挙動の検討に有効な手法であるだけでなく、鋼の遅れ破壊の研究を始めとして金属材料中の水素の挙動解明に、大いに貢献するものと思われる。